

Psicumex

ISSN: 2007-5936

Universidad de Sonora, Consorcio de Universidades Mexicanas A,C.

Sánchez Capetillo, Monserrat; Galán Jiménez, Jaime Sebastián F. Compromiso, intimidad, romance, amor y satisfacción en parejas mexicanas virtuales y presenciales durante la pandemia por COVID-19 Psicumex, vol. 12, e479, 2022, Enero-Diciembre Universidad de Sonora, Consorcio de Universidades Mexicanas A,C.

DOI: https://doi.org/10.36793/psicumex.v12i1.479

Disponible en: https://www.redalyc.org/articulo.oa?id=667873518001





Más información del artículo

Página de la revista en redalyc.org



abierto

Sistema de Información Científica Redalyc

Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso



Artículos

Compromiso, intimidad, romance, amor y satisfacción en parejas mexicanas virtuales y presenciales durante la pandemia por COVID-19

Commitment, Intimacy, Romance, Love and Satisfaction in Virtual and Physical Mexican Couples During the COVID-19 Pandemic

Monserrat Sánchez Capetillo¹ y Jaime Sebastián F. Galán Jiménez²

- 1 Instituto Bateson de psicoterapia sistémica, A. C.
- 2 Universidad Autónoma de San Luis Potosí

Resumen

La presente investigación tuvo como objetivo conocer el efecto de la virtualidad en la dinámica y características de las parejas durante la pandemia, con énfasis especifico en las diferencias entre las parejas exclusivamente virtuales y aquellas con relación física. Se partió de la hipótesis de que los componentes de la escala de compromiso, intimidad, romance y amor (ECIRA), y la satisfacción en la pareja serían más altos en parejas virtuales. Se trabajó con diseño analítico transversal con una muestra de 353 participantes con media de 29.8 años (DE 7.1), se realizó una encuesta aplicando los instrumentos de componentes del amor de pareja y la escala de satisfacción en la pareja. Los resultados arrojaron que solo existen diferencias significativas en el compromiso con mayor puntaje en parejas físicas. También, los hombres puntúan más bajo en el componente de amor en pareja. Se concluye que la hipótesis inicial se desecha, si bien la intimidad, romance, amor y satisfacción no obedecen a la presencia de la pareja, el compromiso se presenta distinto y se erige como un elemento clave para futuros análisis de relaciones en pareja.

Palabras clave: parejas, virtualidad, satisfacción, pandemia, amor.

Autores

Monserrat Sánchez Capetillo

ORCID: http://orcid.org/0000-0001-8755-3123

Jaime Sebastián F. Galán Jiménez

ORCID: http://orcid.org/0000-0002-8801-5201

Autor para correspondencia: Jaime Sebastián F. Galán Jiménez email: sebastian.fgalan@uaslp.mx



Abstract

The present research aims to examine the effect of virtuality on the dynamics and characteristics of couples during the pandemic, with specific emphasis on the differences between exclusively virtual couples and those with a physical relationship (face to face). It starts with the hypothesis that the love components romanticism, love, intimacy, commitment, and satisfaction, would be greater in virtual couples. Method: we employed a cross-sectional analytical design with a sample of 353 participants with a mean of 29.8 years (SD 7.1). We distributed a survey using Google Forms applying the Commitment, Intimacy and Romance Scale, and the Couple Satisfaction Scale. Results: results demonstrate that there are only significant differences in commitment, with the highest score in physical partners; men scored lower in the love component measure. Finally, we discarded our initial hypothesis. Although intimacy, romance, love and satisfaction do not appear impacted by couple presence, commitment appears to differ significantly, identifying a potentially key element for future analysis of partner relationships.

Key words: couples, virtual contexts, satisfaction, pandemic, love.

DOI https://doi.org/10.36793/psicumex.v12i1.479

Recibido 11 – Agosto- 2021 Aceptado 06 – Agosto - 2022 Publicado 24 – Octubre - 2022



Introducción

La Organización Mundial de la Salud (World Health Organization, 2020) reportó 28.637,952 personas con COVID-19 en 2020, lo cual afectó las relaciones de íntimas de pareja, en especial las de aquellas que no son familia, debido a las recomendaciones de salud y los riesgos que implicaba el desplazamiento o contacto con más personas. El Instituto Nacional de Estadística y Geografía ([INEGI], 2020) informó que, en México, 76.6 % de la población era usuaria de internet previo a la pandemia. También, la Procuraduría Federal del Consumidor (2019) informó que 29.3 % de los internautas contaban con una aplicación para encontrar parejas, de ese porcentaje, 31.8 % buscaban encuentros casuales de una ocasión y 40.9 % pretendían conocer personas; además, 46.1 % consigue al menos una cita cada seis meses. Rodríguez y Rodríguez (2020) consideran que la pandemia ha tenido impacto en todos los ámbitos, incluido el de las relaciones de pareja ya que la cultura se vio abruptamente modificada incrementado los espacios virtuales, implicando la generación vínculos y desarrollo de actividades tanto afectivas como eróticas en estos contextos y, por ende, creando la posibilidad de formar o mantener parejas virtuales siguiendo los mandatos sociales del autocuidado.

Durante la pandemia, las aulas, espacios terapéuticos y negocios migraron a las pantallas, en consecuencia, la mayor parte de la vida de muchas personas se convirtió en virtual (Argüero Fonseca *et al.*, 2021; Chávez Márquez, 2021). Con ello, Marana (2015) afirma que el incremento del uso de redes sociales ha ampliado los tipos de relación, incluyendo los vínculos a distancia entre personas que no se conocen de forma física; con esto se genera un acceso fácil y rápido a la comunicación con una amplia gama de interlocutores. En relación a lo anterior, Ricaurte Quijano (2018) estima que existe una cultura digital, a la que define como aquellos elementos que se enmarcan en un capitalismo cognitivo, donde la tecnología se erige como elemento central desde el cual se construyen tanto unidades como identidades. Desde el marco de su investigación, parejas y lazos se someten a las reglas de las aplicaciones o sitios web para establecer vínculos íntimos.

Al respecto, Kaufmann (2010 citado en Rodríguez Salazar y Rodríguez, 2016) denota que en la época actual existe una transformación debido al uso del internet, y este cambio afecta tanto al encuentro real como en línea. En este sentido, Del Prete y Redon Pantoja (2020), exponen que lo virtual permite planear y pensar las respuestas, desinhibirse, exhibir rasgos que no mostrarían cara a cara u ocultarlos, y genera dificultad para discriminar los límites entre lo real y lo virtual. En este sentido, la frontera entre lo real y lo virtual fue aún más delgada, casi soluble.

En estos contextos, Bauman (2012) y Velásquez Camelo (2020) mencionan que existe en la actualidad un amor líquido, muchas veces marcado por vínculos virtuales, ya no comprometidos ni a largo plazo, pero con las mismas problemáticas de ansiedad e inseguridad. Los vínculos se presentan como desechables, y, por consiguiente, con menor intimidad, priorizando la vida erótica. Mora et al. (2017) establecen que una pareja se conforma de conexiones o vínculos, ya sea cognitivos, eróticos, emocionales y al finalizar o concluir la relación se presentan desconexiones, es decir, se van perdiendo dichos vínculos. Esto resulta idóneo para la analogía que se plantea en esta investigación, en la cual existe la posibilidad de una pareja que se construye y conecta en la virtualidad, se genera una "conexión" y un vínculo implícito que se pacta y procura, mediante el hecho de "conectarse". Tal como apuntan Rodríguez y Rodríguez (2016), quienes afirman que es posible generar cercanía mediante espacios virtuales.

Para Brenes Morera y Salazar Alvarado (2015), una pareja es una construcción relacional en la cual se acuerda una reciprocidad y definir la relación como tal. Desde el enfoque sistémico, ser pareja es tener un proyecto en común, diferenciarse del exosistema, aportando información a la relación desde el holón individual, implicando en él lo referente al sistema de origen (Campo y Linares, 2002). En otro estudio, Cárdenas-Medina et al. (2015) afirman que la pareja es la unión de dos personas que se vinculan de forma afectiva, se brindan apoyo y excluyen a otros de dicho vínculo; mientras que para Mateu Martínez (2015) es un sistema con sus propias reglas de interacción en el cual la relación entre ellos genera patrones que darán

estructura y organización. Por su cuenta, García (2020) retoma diversos autores y considera que una pareja involucra atracción por características físicas o psicológicas, fines afectivos, genera un vínculo de intimidad, apoyo, protección y amistad; existe un intercambio de recursos que permiten el surgimiento del amor.

Según Stenberg (1989), la relación de pareja consta de tres factores principales: amor, intimidad y compromiso. De acuerdo a esta teoría, el concepto de la intimidad se refiere a "aquellos sentimientos dentro de una relación que promueven el acercamiento, el vínculo y la conexión" (p. 37), además, la intimidad abarca el interés en promover el bienestar de la pareja, felicidad conjunta, respeto, apoyo, entendimiento, entrega, aceptación de apoyo por parte de la otra persona, comunicación íntima y mutua valoración. Estos autores concluyen que la conformación del vínculo implica la exposición de uno y otro, con el riesgo de pérdida. Navarro-Góngora y Pereira Miragaia (2000) distinguen entre intimidad psicológica y sexual, advirtiendo que, en ambos, pueden existir enfados o conflictos y que estos pueden afectar la dinámica de las parejas, pues esta se ve influenciada por el género, familia, cultura y contexto. En esta misma línea, Mazadiego Infante y Garcés (2011) aplicaron la escala de Stenberg y encontraron que los hombres prefieren la intimidad con pasión sin el compromiso. En cambio, las mujeres prefieren el compromiso, el amor romántico con menos pasión y sin tanta intimidad, lo que sugiere que las mujeres buscan la estabilidad emocional a través del compromiso del hombre.

Más específicamente, en cuanto a la intimidad en la pareja, Rihm et al. (2017) manifestaron que su desarrollo ha cambiado en la época actual, ya no se caracteriza por ser un refugio o dependencia, sino que encarna contradicciones, ya que también es un lugar donde se ven amenazados los intereses individuales. Perel (2007; 2019) opina que la intimidad en la actualidad dista de ser una construcción familiar; con el paso del tiempo se ha convertido en la confianza y posibilidad de compartir aquello privado y personal. La autora pone en duda que los vínculos a distancia sean distintos de los reales, por ejemplo, cuestiona si enviar imágenes o desnudarse frente a una pantalla no implica una infidelidad. Advierte que, según su experiencia con parejas,

en las diferentes culturas existen distintos pactos, entre los cuales la interacción con personas que desconocen, incluso con imágenes, puede juzgarse como una deslealtad. Por ello, para fines de esta investigación, el mundo virtual íntimo puede en muchos casos afectar la vida real y convertirse en un vínculo tan legítimo como uno presencial.

De ahí que el objetivo de la presente investigación fue comparar intimidad, compromiso, amor, romance y satisfacción entre las parejas con relación virtual y las que tienen relaciones presenciales o físicas. La hipótesis estadística es que se encontrarían diferencias significativas entre las parejas presenciales y las parejas con vínculos digitales, en particular, en cuanto a la intimidad, amor, compromiso y satisfacción.

Estudios empíricos actuales

Con respecto a la escala empleada en este trabajo, Maureira (2016), autor de la misma, define sus componentes como:

El compromiso se relaciona con el interés y la responsabilidad que se siente por la pareja y la decisión de permanecer junto a ella. La intimidad tiene que ver con el apoyo emocional, la profundidad en las conversaciones, la confianza, el compartir cosas materiales, etc. El romance se relaciona con las conductas establecidas socialmente para la atracción y posterior interés que se pueda generar en la pareja. Finalmente, el amor en la relación de pareja es de tipo biológico y se presenta de la misma forma en todas las culturas (p. 100).

Acerca de las preferencias sexuales, García et al. (2017) presentan un estudio comparativo de parejas, refiriendo que la intimidad está ligada al apoyo afectivo que se brindan mutuamente los individuos dentro de una relación, lo que comprende a su vez la capacidad de compartir con el otro situaciones personales y profundas. Capafóns y Sosa (2015) posicionan la intimidad como componente nuclear de la pareja, es decir, un vínculo profundo relacionado con la confianza, el mutuo conocimiento, la cohesión y posibilidad de mostrarse vulnerables. Se puede entender la intimidad como prioridad del cuidado y bienestar de la pareja,

felicidad por la pertenencia en la relación, reciprocidad emocional, inversión en tiempo compartido, comunicación y entendimiento.

Profundizando en el tema, Núñez Cohello (2018) registró en su investigación que los hombres puntúan más alto en intimidad, compromiso y pasión, pero no en amor; también encuentra correlaciones entre amor, satisfacción y las dimensiones propuestas por Stenberg (mencionadas previamente), afirma que "a mayores niveles de intimidad, compromiso y pasión, mayor satisfacción marital" (p. 93). Asimismo, encontraron que la satisfacción se presenta en la relación como predictora principal del amor.

Desde otro ángulo, Bohórquez Samanamú (2019) realizó una investigación cuyo objetivo principal fue explorar las expectativas de la relación entre parejas virtuales y los componentes de la teoría triangular del amor: intimidad, pasión y compromiso. Para ello trabajó con una muestra de 253 jóvenes, de la cual, 63 % conocía a alguien en una relación virtual. Los puntajes en mujeres fueron más altos en pasión y compromiso, mientras que en hombres fue en intimidad. Las personas con más tiempo en su relación obtuvieron mayor puntaje en compromiso. La intimidad fue el puntaje más alto para quienes mantenían relaciones por internet.

En otro orden de ideas, De Manuel (2016) narra la historia de los *bots*. "Un bot es un programa informático que imita el comportamiento de un ser humano" (p. 29), y explica que existe, cada vez más, una tendencia de consolidar el espacio virtual como espacio real y, por lo tanto, contiene y representa una identidad con efectos en la vida de las personas. Por su parte, Rus Arance (2021) ha estudiado los efectos fisiológicos de la computación afectiva, pero en la muestra (limitada) del autor esta no tuvo gran impacto. A su vez, Fernández-Ordóñez et al. (2019) consideran que hace falta indagar en aprendizajes, afectos y experiencias de usuarios con inteligencia artificial. Es importante recalcar que ya existen *bots* afectivos que emulan vínculos humanos, como apuntó Caballero (2016), algo que ocurre muchas veces en *Tinder*, aplicación empleada para conocer personas con fines eróticos o románticos.

Por último, y quizá el antecedente más importante para el presente estudio, Rodríguez y Rodríguez (2020) realizaron una encuesta a parejas de Guadalajara, México, con el fin de conocer las modificaciones que el encierro en la pandemia había generado. Destacan la disminución en relaciones sexuales, incremento del estrés, menor privacidad y que el 19 % exploró nuevas posibilidades eróticas. Aunado a esto, revelan que disminuyó la satisfacción en parejas a distancia y se creó entre ellas mayor incertidumbre, en conjunto con una añoranza de espacios sin pareja. Señalaron que era probable que se normalizaran las citas virtuales.

Metodología

Se trabajó con un diseño, analítico, transeccional, comparativo y correlacional.

Participantes

El estudio se conformó por 353 encuestados, con un rango de edad entre los 18 a 57 años, con una media de 29 años. El mayor porcentaje de personas encuestadas fue de sexo femenino (84.19 %), con un 15.29 % de población masculina y solo el 0.28 % reportó ser intersexual. Respecto a la orientación sexual, el 83 % respondió ser heterosexual, el 7.64 %, homosexual, el 8.21 %, bisexual y el 1.13 %, otro. Dentro de las características poblacionales, se observó una autopercepción de clase económica alta con el 2.83 %, media alta con el 50.99 %, siendo este grupo el de mayor porcentaje, seguido por media baja con 44.76% y de clase baja con el 1.42 %. En cuanto al tiempo de relación, se obtuvo una media de 12.87 DE 16.57 años de relación con un rango de uno y máximo de 51. Solo el 6.51 % se encuentra en una relación a distancia. Finalmente, del total de encuestados, el 94.05 % reportó tener una vida sexual activa y el 5.94 reportó no tener actividad sexual.



Instrumentos

Escala de compromiso, intimidad, romance y amor en la pareja (ECIRA) de Mauriera (2016)

Este instrumento está constituido por 28 reactivos tipo Likert con un rango de respuesta de 1 (menor grado de acuerdo) a 5 (mayor grado de acuerdo). Cada componente de la escala cuenta con siete ítems, y cada sub escala posee índices de confiabilidad con alfa de Cronbach superiores a 0.70 y varianza explicada superior a 50 %.

Escala de satisfacción en la pareja (esp-10) de González-Rivera et al. (2017)

Consta de 10 reactivos, con tipo de respuesta de cuatro puntos, que van de "totalmente en desacuerdo" (1) a "totalmente de acuerdo" (4); con cargas factoriales superiores a 0.60, confiabilidad de 0.91, un índice comparativo de ajuste (CFI 0.99) y bondad de ajuste del modelo (GFI 0.97).

Técnicas de recolección de datos

Se realizó una encuesta por medio de Google Forms en enero de 2021, dirigida a personas que tuvieran pareja, y se excluyó a quienes respondieron, pero no tenían pareja. La difusión fue en la página de la Facultad de Psicología de San Luis Potosí y a través de la red de colegas en el campo de la psicología. Con antelación se estableció un mínimo de 300 personas para detener la difusión de la misma.

Análisis estadístico

Se trabajó con el programa estadístico JASP (2018) que se basa en R, en el cual se efectuaron pruebas de normalidad a las variables cuantitativas de los factores en las escalas con Shapir-Wilk para determinar los estadísticos idóneos. Por ello, posteriormente se empleó para correlación rho de Spearman, U de Mann Whitney para variables dicotómicas, y se solicitó el tamaño del efecto de rango biserial, salvo cuando fue necesario, por cantidad de participantes, el uso de t de Welch en la cual se empleó d de Cohen (Goss-Sampson, 2018).

Consideraciones éticas

Se obtuvo autorización del Comité de Ética en Investigación del Instituto Bateson de Psicoterapia Sistémica Familiar. El consentimiento informado, previo a la respuesta de las y los participantes, informaba sobre las escalas, objetivo y características de la investigación, se proporcionó información de contacto, se especificó que la participación sería anónima, voluntaria y que podrían retirarse de la investigación en cualquier momento.

Resultados

A continuación, en las Tabla 1 se presentan los porcentajes que caracterizan la muestra. En esta se destaca que la mayoría de la población encuestada son mujeres, heterosexuales, de clase media, 3.7 %.

 Tabla 1

 Porcentajes en variables sociodemográficas de las personas participantes

Sexo	%	Orientación sexual	%	Ingreso socio económico	%	Ingreso socio económico pareja.	%
Hombre	15.3	Heterosexual	83	Alto	2.83	Alto	4.82
Mujer	84.4	Homosexual	7.65	Medio Alto	50.99	Medio Alto	53.26
Intersexual	0.28	Bisexual	8.22	Medio Bajo	40.76	Medio Bajo	40.79
	-	Otro	1.13	Bajo	1.41	Bajo	1.13

En la Tabla 2. Se reportan las variables relacionadas a las formas de comunicación, así como el tipo de relación erótica con la pareja, en la que se destaca que la muestra reporta que tiene relaciones de ciber sexo 3.65% de las personas (96.35% no), 94 % tienen actividades sexuales (6% no las tiene) y 6.5 % cuentan



con una relación a distancia, es importante señalar que se puede clasificar como actividades sexuales también las no presenciales (cibersexo).

Tabla 2

Variables sobre comunicación, relaciones y actividad sexual

Sexo	Medio de comunicación principal	%	Tipo de actividad sexual	%	Actividad Sexual	%	Relación a distancia	%
Hombre	Mensajería instantánea	2.83	RSP	92.07	Si	94.05	Si	6.52
Mujer	Llamada	1.7	CS	3.68	No	5.95	No	93.48
Intersexual	Video llamada	1.42	VLl	4.25				

Nota: RS= Relación a distancia. CS= Ciber sexo. VLl= Video llamadas.

En la Tabla 3, se presentan los descriptivos de las variables cuantitativas y factores más relevantes para esta investigación, con sus medias y desviaciones estándar. Se destaca que todas las variables se registraron sin comportamiento normal.

Tabla 3Descriptivos de variables cuantitativas

Estadístico	حام ما	Edad de	Compromis	Intimida	Romanc	Λ ο	Total	Satisfacció
Edad	Edad	pareja	0	d	е	Amor	ECIRA	n
	29.80					23.39		
Media	2	31.626	27.516	29.782	26.102	1	106.79	31.275
DE	7.133	8.223	6.46	6.035	6.251	6.708	21.866	7.034
Mínimo	18	18	7	7	7	7	28	10
Máximo	57	64	35	35	35	35	140	40

Nota: Todas las variables presentan resultados con un p < 0.001 en la prueba de normalidad de Shapiro Wilk.



De acuerdo con la Tabla 4., se puede apreciar que el factor de satisfacción se relaciona de forma significativa y alta con intimidad y compromiso, media alta con romance y media con amor. De igual forma, amor se correlaciona de forma media baja con romance y compromiso, obteniendo la relación más baja con intimidad.

Tabla 4Correlaciones entre la escala ESCIRA y la escala de satisfacción

Variable	Compromiso	Intimidad	Romance	Amor	Total ECIRA
Intimidad	0.835	-	-	-	-
Romance	0.752	0.783	-	-	-
Amor	0.515	0.463	0.582	-	-
ECIRA	0.899	0.889	0.903	0.753	-
Satisfacción	0.818	0.802	0.736	0.497	0.826

Nota: todas las correlaciones se encontraron con p < 0.001.

En la Tabla 5, se muestra que únicamente se encuentra diferencia significativa en el total de compromiso con un tamaño del efecto bajo (cercano a medio), lo cual implica que la diferencia entre las relaciones digitales y presenciales se encuentra en el compromiso. Otro hallazgo importante es que, en la comparativa por sexos, los hombres presentan como diferencia significativa con las mujeres puntajes más bajos en compromiso (W = 2768.5, p = 0.031, Hodges-Lehmann = -3, I. C. bajo -5, alto 1; rango biserial = -0.26).



Tabla 5Resultados prueba U de Mann Whitney entre parejas virtuales y reales con I.C.

Variable	W	Р	Rango biserial	Inferior	Superior
Edad	2986.000	.08	-0.21	-0.43	0.02
Edad de tu pareja	3442.000	.45	-0.09	-0.32	0.15
Compromiso	2769.000	.03	0.27	-0.47	-0.03
Intimidad	3380.000	.37	-0.10	-0.34	0.13
Romance	3617.000	.70	-0.04	-0.28	0.19
Amor	4093.500	.52	0.07	-0.16	0.31
Total ECIRA	3350.000	.34	0.11	-0.34	0.12
Satisfacción	3155.000	.17	0.16	-0.39	0.07

Discusión

La irrupción de la pandemia y las recomendaciones de distanciamiento social han permitido que en esta investigación se encontrara un 6 % de personas que sostienen una relación completa y exclusivamente a distancia (virtual), elemento que, como anunciaron Rodríguez y Rodríguez (2020), se encuentra en incremento. Resalta que, a diferencia de lo hipotetizado, se encontró mayor compromiso en las relaciones que tienen presencialidad física, como única diferencia significativa, por lo que se infiere que romanticismo, satisfacción, amor e intimidad no presentan discrepancias significativas entre las relaciones físicas y virtuales. Es decir, como apuntó Cárdenas-Medina et al. (2015), el vínculo se mantiene intacto, al igual que el proyecto de pareja (Campo y Linares, 2002), sin importar si dichos elementos se han construido en la virtualidad o en presencia física. Los acuerdos de pareja serán un elemento crucial, quizá más que las condiciones en que esta se constituye.

El compromiso se erige como hallazgo crucial de esta investigación, esto mismo apuntaron Stenberg (1989) y Maureira (2016), con especial, énfasis quien afirmó que este se asocia al interés y la responsabilidad en la relación. Es decir, hay ciertas actividades, conductas e inclusive esfuerzos implicados en la presencialidad que hacen la diferencia con las parejas virtuales.

A diferencia de Bohórquéz Samanamú (2019), no se encontraron puntajes más altos en pasión (romance) en mujeres, pero se coincide en que el componente de compromiso continúa puntuando más alto que en hombres. Núñez Cohello (2018) encontró que los hombres puntúan más alto en los elementos de la escala, pero en esta investigación no se coincide con sus hallazgos. No obstante, las escalas empleadas no son las mismas ni tampoco las características de la población. Pareciera que quizá los ítems de la escala de amor se parecen más a los de compromiso en la propuesta por Mauriera (2016). A su vez, los resultados de este trabajo arrojan que la asociación más alta de la variable amor se encuentra con romance (quizá equivalente a pasión), y no con satisfacción, intimidad o compromiso.

Como lo expresaron Del Prete y Redon Pantoja (2020), cada vez es más difícil delimitar de manera clara las fronteras entre lo real y lo virtual. Además, Balaguera, et al. (2018) estiman que es posible generar cercanía en espacios virtuales, lo cual se comprueba al no encontrar diferencias significativas en la satisfacción, amor, romanticismo y la intimidad entre las parejas presenciales y virtuales. En este sentido, la actualidad requiere y demanda mucha más investigación, tanto de los vínculos de pareja como de otros. Resulta de gran utilidad que, si se define como una de las más cercanas relaciones la de pareja, atender a las pantallas se convierte en un elemento que incide en crianza, mercados e incluso un tema de seguridad humana. No se realizaron suficientes indagaciones para asegurar que el 6 % que se encuentra en una relación exclusivamente digital la ha emprendido con un ser humano o una simulación, dado que como mencionan De Manuel (2016) y Caballero (2016) pueden existir *bots* que emulen a una persona con tan pocas diferencias que podrían pasar desapercibidas, o provocar estafas y abusar de dicho vínculo. En lo que concierne a la



infidelidad, Perel (2019) expuso que, en parejas consolidadas, una conversación a distancia, el envío de una imagen o una video llamada pueden convertirse en un motivo de separación; es decir, lo que ocurre en el espacio virtual tiene implicaciones afectivas de gran magnitud.

Conclusiones

La virtualidad ha hecho irrupción en la realidad, no solo por las restricciones que se impusieron durante la pandemia por motivos de salud, sino que se presenta como una alternativa con múltiples implicaciones sociales, de vínculo y en la realidad de las parejas. Las expresiones de romanticismo, satisfacción y amor se ven igualmente atendidas por parejas virtuales que por aquellas que mantienen una relación en físico. Sin embargo, el compromiso se muestra como un elemento clave que va en detrimento con la distancia corpórea, asociado a las conformaciones de género, ya que los hombres obtienen puntajes menores en ese factor. Es probable que se implique menor responsabilidad afectiva también a distancia y en los hombres.

Esta investigación permite reconocer la desaparición de las fronteras (al menos afectivas) entre lo real y lo virtual. También invita a la indagación de las nuevas conformaciones de vínculos afectivos a distancia, pero que también suponen un mayor riesgo. Por ejemplo, la aparición de *bots* que utilizan simulaciones engañosas para aprovecharse de otros usuarios y afectan a sus víctimas de formas aún no estudiadas.

Las futuras investigaciones podrán indagar sobre los elementos de experiencias subjetivas, conformación de preferencias sexuales (o asexuales), géneros y alternativas de impacto en los vínculos construidos en la virtualidad. Para finalizar, la adecuación y revisión profunda de los instrumentos y su adaptación al contexto latinoamericano es una terea pendiente en esta línea de investigación, además de la falta de elementos cualitativos para poder dar cuenta de más procesos implicados en ese 6 % que mantiene relaciones exclusivamente virtuales.

Conflicto de intereses

Se declara que no existe conflicto de interés.

Financiamiento

No se recibió financiamiento para esta investigación.

Agradecimientos

Al instituto Bateson y la Universidad Autónoma de San Luis Potosí.

Referencias

- Argüero Fonseca, A., Figueroa Varela, M. R., & López Beltrán, I. (2021). Experiencias de un grupo telepsicoterapéutico durante la pandemia COVID-19. *Psicumex*, 11(1), 1–32. https://doi.org/10.36793/psicumex.v11i1.423
- Bauman, Z. (2012). Amor líquido: acerca de la fragilidad de los vínculos humanos. Fondo de Cultura Económica.
- Balaguera-Rojas G., Forero-Trujillo N.-P., Buitrago-Márquez V., & Cruz-Domínguez L.-D. (2018). El vínculo relacional de pareja y las redes sociales: una mirada desde la cotidianidad. *Búsqueda*, 5(21), 194-211. https://doi.org/10.21892/01239813.421
- Brenes Morera, M., & Salazar Alvarado, M. A. (2015). *Intervención psicoterapéutica con parejas desde el enfoque sistémico. Una integración de la terapia narrativa y la terapia breve centrada en soluciones*[Tesis de licenciatura]. Universidad de Costa Rica.

 http://repositorio.sibdi.ucr.ac.cr:8080/jspui/bitstream/123456789/2741/1/37996.pdf
- Caballero, L. (2016, 21 de febrero). Cuidado con tus ligues de *Tinder*: pueden ser 'bots' que intentan estafarte.

 El confidencial. https://www.elconfidencial.com/tecnologia/2016-02-21/asi-es-como-quieren-estafarte-los-bots-que-ligan-contigo-en-tinder_1155306/
- Campo, C., & Linares, J. L. (2002). Sobrevivir a la pareja: problemas y soluciones. Planeta.



- Capafóns, J. I., & Sosa, C. D. (2015). Relaciones de pareja y habilidades sociales: el respeto interpersonal. *Behavioral Psychology/Psicología Conductual*, 23(1), 1-10. https://www.behavioralpsycho.com/wp-content/uploads/2018/10/02.Capafons_23-1oa.pdf
- Cárdenas-Medina, M. Á., Coronado-Muñoz, D. P., Revelo-Montenegro, M. E., Trujillo-Cuéllar, S. M., & Gómez-González, J. A. (2015). Dinámica relacional de familias que deciden no tener descendencia. *Revista de Psicología Universidad de Antioquía*, 7(1), 143-162.

 https://dialnet.unirioja.es/servlet/articulo?codigo=5759435
- Chávez Márquez, I. L. (2021). Ansiedad en universitarios durante la pandemia de COVID-19: un estudio cuantitativo. *Psicumex*, 11(1), 1–26. https://doi.org/10.36793/psicumex.v11i1.420
- Fernández-Ordóñez, J. M., Maza-Jiménez, L. E., Torres-Carrión, P., Barba-Guamán, L., & Rodríguez-Morales, G. (2019). Experiencia afectiva usuario en ambientes con inteligencia artificial, sensores biométricos y/o recursos digitales accesibles: una revisión sistemática de literatura. *Revista Ibérica de Sistemas y Tecnologías de la Información*, 35(12), 35-53. https://doi.org/10.17013/risti.35.35-53
- García, E. (2020). Expectativas de pareja antes de su convivencia y en la actualidad [Tesis de Maestría].

 Pontificia Universidad Javeriana.

 http://vitela.javerianacali.edu.co/bitstream/handle/11522/12836/Expectativas_pareja_convivencia.p

 df?sequence=1&isAllowed=y
- García, F. E., García Escobar, C., Hein, H., Hernández, Á., Torres, P., Valdebenito, R., & Vera, C. (2017).

 Relaciones de pareja homosexual y heterosexual: un estudio comparativo. *Actualidades en Psicología*, 31(122), 31-43. DOI: http://dx.doi.org/10.15517/ap.v31i122.23346
- González-Rivera, J. A., & Veray-Alicea, J. (2018). Propiedades psicométricas de la escala de satisfacción en la pareja (esp-10) en una muestra de adultos puertorriqueños. *Revista Electrónica de Psicología Iztacala*, 21(1), 100-120. http://www.revistas.unam.mx/index.php/repi/article/view/64019



- Goss-Sampson, M. A. (2018). *Statistical Analysis in JASP: A Guide for Students*. https://jasp-stats.org/wp-content/uploads/2020/11/Statistical-Analysis-in-JASP-A-Students-Guide-v14-Nov2020.pdf
- Instituto Nacional de Estadística y Geografía. (2020). En México hay 80.6 millones de usuarios de internet y 86.5 millones de usuarios de teléfonos celulares: ENDUTIH 2019. https://www.inegi.org.mx/contenidos/saladeprensa/boletines/2020/OtrTemEcon/ENDUTIH_2019. pdf
- JASP. (2018). *The JASP Team- Features*. https://jasp-stats.org/features/
- de Manuel, A. (2016). Diamantes. Representación del cuerpo afectivo en el espacio digital. *EINA*. *Journal* of *Design Processes*, 25-37. https://diposit.eina.cat/handle/20.500.12082/714?locale-attribute=es
- Marana, M. C. (2015). Las TIC y nuevas relaciones afectivas. Una perspectiva sociológica acerca del surgimiento de los espacios virtuales de interacción y su impacto en las relaciones afectivas. En XI Jornadas de Sociología. Facultad de Ciencias Sociales, Universidad de Buenos Aires. https://www.aacademica.org/000-061/71
- Mateu Martínez, C. (2015). Construcción de la alianza terapéutica en terapia de pareja con trastorno depresivo mayor [Tesis doctoral]. Universitat Ramon Llull. http://www.tdx.cat/bitstream/handle/10803/359389/Tesi_Clara_Mateu.pdf? sequence=1
- Maureira, F. (2016). Construcción y validación de una escala para medir los cuatro componentes del amor de pareja. *Gaceta de Psiquiatría Universitaria*, 12(1), 99-105. https://docplayer.es/45697799-Construccion-y-validacion-de-una-escala-para-medir-los-cuatro-componentes-del-amor-de-pareja.html
- Mazadiego Infante, T. J. M., & Garcés, J. R. N. (2011). El amor medido por la Escala Triangular de Stenberg.

 Psicolatina, 22, 1-10. http://psicolatina.org/22/seccion1/amor.pdf*



- Mora, Y., Recalde, M. V., Montoya, Y. A., González, M. P., Paternina, D. I., Rendón, M. L., López, M. A., Yepes, S., Vélez, R. D., Hernández, L. V., Sánchez, R. A., & Bedolla, M. L. (2017). Terapia de pareja: reflexiones sistémicas de un grupo en formación. *Poiésis*, 1(33), 59-74. https://doi.org/10.21501/16920945.2496
- Navarro Góngora, J., & Pereira Miragaia, J. (2000). Parejas en situaciones especiales. Paidós.
- Núñez Cohello, A. L. (2018). Componentes del amor y la satisfacción marital en casados y convivientes de Arequipa. *Perspectivas de Familia*, *3*, 79-98. https://doi.org/10.36901/pf.v3i0.178
- Perel, E. (2007). Inteligencia erótica: Claves para mantener la pasión en la pareja. Diana.
- Perel, E. (2019). El dilema de la pareja. Diana.
- del Prete, A., & Redon Pantoja, S. (2020). Las redes sociales on-line: Espacios de socialización y definición de identidad. *Psicoperspectivas*, 19(1), 1-11. https://dx.doi.org/10.5027/psicoperspectivas-Vol19-Issue1-fulltext-1834
- Procuraduría Federal del Consumidor. (2019). *El amor en tiempos de conexión. Revista del Consumidor*, 504(1), 32-36. https://issuu.com/profeco/docs/revista_del_consumidor_febrero_2019
- Ricaurte Quijano, P. (2018). Jóvenes y cultura digital: abordajes críticos desde América Latina. *Chasqui. Revista Latinoamericana de Comunicación*, 137, 15-31. https://revistachasqui.org/index.php/chasqui/article/view/3664/3008
- Rihm, A., Sharim, D., Barrientos, J., Araya, C., & Larraín, M. (2017). Experiencias subjetivas de intimidad en pareja: un dilema social contemporáneo. *Psykhe*, 26(2), 1-14. https://dx.doi.org/10.7764/psykhe.26.2.1017
- Rodríguez Salazar, T. & Rodríguez, Z. (2016). El amor y las nuevas tecnologías: experiencias de comunicación y conflicto. *Comunicación y sociedad*, 25, 15-41. https://www.scielo.org.mx/pdf/comso/n25/n25a2.pdf



- Rodríguez, T., & Rodríguez, Z. (2020). Intimidad y relaciones de pareja durante la pandemia de la COVID-19 en Guadalajara. *Espiral*, 27(78), 215-264. https://doi.org/10.32870/eees.v28i78-79.7206
- Rus Arance, J. A. (2021). Una primera aproximación hacia la computación afectiva en entornos de realidad virtual multi-modales e interactivos [Tesis de maestría]. Universitat Politècnica de València. http://hdl.handle.net/10251/178155
- Stenberg, R. (1989). El triángulo del amor: intimidad, amor, compromiso. Paidós.
- Velásquez Camelo, E. E. (2020). El amor líquido en las relaciones de pareja: hacia la utopía viable de la alegría del amor. Aproximación desde Zygmunt Bauman y el Papa Francisco. *Escritos*, 28(61), 78-94. http://dx.doi.org/10.18566/escr.v28n61.a06
- World Health Organization (2020, 12 de septiembre). *Coronavirus disease (COVID-19) pandemic*. https://www.who.int/es/news-room/questions-and-answers/item/coronavirus-disease-covid-19-hiv-and-antiretrovirals

Cómo citar este artículo: Sánchez Capetillo, M., & F. Galán Jiménez, J. S. (2022). Compromiso, intimidad, romance, amor y satisfacción en parejas mexicanas virtuales y presenciales durante la pandemia por COVID-19. *Psicumex*, 12(1), 1–20, e479. https://doi.org/10.36793/psicumex.v12i1.479

